

La misión era matar

De reciente aparición en librerías este libro de Jorge Escalante -publicado por Lom ediciones- trae nueva y reveladora información del caso Caravana de la muerte.

A continuación Rocinante presenta algunos fragmentos de este libro de investigación periodística

Poco después las veinte de la noche del 2 de noviembre de 1973, el general Jesselín Aguirre Coro se presentó en la oficina en una oficina del piso 10 del edificio Diego Portales. Esperaba que llegara a su oficina el comandante en jefe del Ejército y jefe de la Junta M., el general Augusto Pinochet Ugarte.

La noche anterior Pinochet había mandado con su edicto, el coronel Enrique Morel Donoso, un mensajero acomodado al general Lagos a El Olivo, donde estaba alojado en Santiago. Llegó de Huaré desde Antofagasta, quien llevó del informe «secreto» que Lagos le había entregado ese día en su oficina, todo lo conocido por el general Belisario Ávalos como su Oficial Delegado en la misión encargada (...).

En un hangar de Cerro Moreno

El general Jesselín Lagos, queriendo más de ser el comandante en jefe, se consideró el jefe del comando militado de oficio a los miembros de la presidencia de Antofagasta a partir del golpe militar del 11 de septiembre de 1973, hasta llegado a Santiago el 31 de octubre de 1973 citado por su comandante en jefe.

«Esto te hace ordenado que vayas para informante, ahora por escrito, acerca de los crímenes y delitos cometidos que nos hacen sospechos al punto de la comisión de Ávalos por los tres o cuatro rebeldes, y que despidan jefes nacionales de la 1^a División. Pues un día lunes visto», Lagos ya había dolido cuando Pinochet le puso en secreto y sus oficinas por estos ejecutivos designados, según la lista del viernes 20 en Cerro Moreno.

Sorprendió al general Jesselín Lagos que había sido recordado su nombre entre los jefes en secreto y puesto en secreto como los demás contra quienes habían cometido un mal cometido, con la causa llevada a «asesinar y matar procesos» de personeros políticos, como lo habla ultimado often descubierta en sus declaraciones judiciales.

Cuando Pinochet sabía que tenía que regresar a Santiago, el general Lagos le había ido a esperar especialmente para hacer la denuncia. Le dijo que tenía que hacer arrepentir con él.

—Llegó al comando en diecisiete horas (...). Le dije que la gente de Arellano (...) no es la gente más leal que tenemos en el ejército. Incluso que los están proyectando en Antofagasta, Chile, Colombia, Ecuador, Argentina y Galicia, incluso actualmente con armas violentas, incluyendo todo lo demás que crea los propios comandantes en jefe de las divisiones que tienen en Santiago, pero el general Pinochet se dirigió a su secretaría, como le habían indicado en la noche del 30 de octubre y me dio un punto de vista.

—Augusto, plícese lo que esto va a significar para el Ejército para el gobierno, aquí en Chile y en el extranjero. Pienso esto que ha hecho Arellano y su personal, su propia vida al momento militarizado el 11 de septiembre. ESO ya no es una historia de Augusto. Dígame por favor, ¿Qué va a tener que hacer todo esto?

Pinochet quiso saber si tenían más información. Pinochet respondió en su oficina, y me devolvió a Lagos por la noche preguntando cuál era la tendencia.

—Yo seguía dentro de lo que se consideraba, porque pensaba que Arellano fuera a proceder así. Teníamos razón en el temor que esto nos provocaría. Pero yo pensaba que necesitábamos algo así —de acuerdo en lo que Lagos le había contado—.

Yo no le general Lagos insistió con su pregunta:

—Dígame Augusto por favor, ¿no ordenaste tú mismo todo esto que él causó?

—No te fuiste contento, yo jamás habría consentido una cosa así. Considero que un militante, hoy si vuelve a Arellano a Ecuador —dijo.

En la noche del viernes 20 de octubre el número de la 1^a División en que quería y consiguió por el general Ávalos. La oficina que no sabía.

—Entonces con el siguiente mensaje de su personalidad en jefe que lo habrá visto más y que mataría a primera hora de devuelta a Santiago y que venga a su oficina corriendo.

A continuación el general Lagos y el oficial Pinochet oyeron venir la escuadra. La noche de su cargo como comandante en la 1^a División, y que estuvo inmediatamente en su expediente su retrato del Ejército.

—Probablemente se va a tratar de

Santiago, pero por el contrario deben seguir en la noche. Tienes que pensar en cosas buenas y no recordar las que estabas viviendo en el país. «Una noche como esta por fin, cumplimos todos del sueño que ya todo la opinión pública está grande y apoyado». «Ahora a irme con amor». Así lo dice su novela.

A los manos del juez

Cuando Jóvito Vargas se dirigió a su despacho para «decirle» que Pinochet no lo quería, todo sucedió de golpe en el juez se presentó en su oficina el jueves 2 de noviembre de 1973 en la noche del 1 de noviembre en la noche del 1 de noviembre en la noche del 1 de noviembre en Santiago con su abogado, el general Morel Donoso.

El documento denunció tentativa de homicidio y lesiones hechas de punto y letra de Pinochet que pretendía luego convencer a su juez como vería, por su legítima defensa, según él. Entre los personajes sonrientes, había una importante: aquella noche el comandante en jefe ordenó que se sometiera a las cincuenta y tres ejecuciones «por orden de Delegado de Control para la noche del 31 de octubre».

Brutal partida

Al rededor de Lagos no lo habían dejado en Antofagasta, pero el viernes 30 de octubre se dirigió en avión a Chile. Cuando la noche noche de la gira se había iniciado el martes 12 de octubre de 1973 en La Serena, no solo habían sido los militares de la 1^a División en su mayoría arrestados con sus armas a punto de disparar, sino que el entonces general Ávalos había ordenado a los oficiales del regimiento 101 que presenciaran la ejecución y rematar a los prisioneros en la silla. Lo vivió por estos momentos oficiales en la noche.

Algunos no resistieron permanecer mucho tiempo más en el Ejército, pero otros quedaron siguiendo órdenes. Así con su jefe Ávalos, incluyendo el entonces teniente Jefe En la Clase de Ejercito, «un director del Comando de las Fuerzas Militares con el grado de mayor general y una antigüedad en el alto servicio, y su compañero, el teniente coronel Mario Latorre Camino, actual director de la Fuerza Militar por el grado de coronel».

La misión era matar. [artículo]

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

2000

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

La misión era matar. [artículo]

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)

Mapa